
Verbale della riunione del 13 dicembre 2004 
 
 
Il giorno 13 dicembre 2004, si è svolto, presso la Facoltà di Ingegneria dell’Università degli Studi di 
Roma “La Sapienza”, il primo incontro tra rappresentanti dei docenti della Facoltà ed i vertici delle 
maggiori imprese italiane presenti a Roma. 
La riunione, convocata dal Preside della Facoltà di Ingegneria, Prof. Ing. Tullio Bucciarelli, ha 
inteso avviare un confronto concreto con la prospettiva di istituzionalizzare un raccordo tra imprese 
e Facoltà. 
 
Hanno partecipato: 
G. Ajassa (BNL), A. Migliardi (Alitalia), M. Colistro (Direzione generale per l’Edilizia), S. 
Martinoli, S. Saffoncini (Astaldi), T. Bonpresa, G. Sgabardi (ACEA), V. Gamberale (Autostrade), 
J. Ghirri (ENI), A. Focaracci (Ministero Infrastrutture e Trasporti)…. 
………………………...………. 
……………………………………………..….omissis………………………………………………. 
 
L’incontro è stato aperto da una relazione del Preside, seguita da riflessioni dei Responsabili dei 
corsi Sicurezza e Gestionale. 
 
La Facoltà sente l’esigenza di adeguare la formazione degli studenti al mondo del lavoro. 
 
Per fare ciò vorrebbe favorire un’osmosi tra Università e Aziende, durante il periodo di studio degli 
allievi. 
 
E’ emersa la necessità di riflettere sulla validità dell’attuale assetto (3 anni corso di laurea più 2 anni 
di formazione specialistica). 
 
E’ stata sottolineata, sempre da parte dei vertici della Facoltà,  l’esigenza di coniugare una 
formazione tecnologica, con un’educazione analitica, con rapporti diretti con imprese, prevedendo 
anche la maturazione di crediti per lo studente. 
 
Da parte delle Imprese sono intervenuti i rappresentanti di tutte le Aziende e Istituzioni presenti. 
 
Sia pure con un’ottica legata alle più dirette esigenze delle singole Imprese, è emersa una grande 
apertura ad un diretto coinvolgimento per conseguire gli obiettivi proposti dai vertici accademici. 
 
Molte delle stesse Imprese hanno già rapporti con varie Facoltà, su Roma e nel Paese. 
 
Da parte di tutte le Aziende è stata avvertita l’esigenza di poter disporre di ingegneri più pronti a 
soddisfare le effettive esigenze delle Imprese. 
 
E’ così emersa  la possibilità  che gli stessi corsi, a partire dal 2° anno, possano essere meglio 
adattati  ad esigenze trasversali, e perciò condivise da parte di tutte le Imprese tipo: sicurezza, 
gestionale, qualità, servizi. 
 
E’ emersa anche l’esigenza di predisporre,  per lo meno in parte, indirizzi formativi che colgano più 
specificatamente esigenze anche prospettiche di grandi Imprese a forte indirizzo specialistico (TLC; 
costruzioni; gestione; servizi, ecc.). 
 



Il confronto ha visto condivisa la prospettiva di indirizzare e organizzare più adatti percorsi 
formativi, di eccellenza,  da realizzare in collaborazione tra Università e Imprese. 
 
Il Preside ha sollecitato di istituzionalizzare un lavoro congiunto. E’ stato pertanto deciso che, a 
cura di un Gruppo di Lavoro ristretto, vengano predisposti: 
 

- una mappatura delle collaborazioni esistenti tra le varie Imprese e la Facoltà di Ingegneria 
dell’Università La Sapienza; 

- una proposta operativa  di raccordo Imprese-Facoltà, per accompagnare il percorso 
formativo degli studenti nei 3 anni di laurea e nei 2 di formazione specialistica, con 
intersezioni progressive del rapporto Impresa-Facoltà; 

- una proposta per meglio raccordare i laboratori delle varie Imprese con i vari indirizzi 
specialistici della Facoltà; 

- un’ipotesi di Governance che consenta  la nascita di organismi atti ad istituzionalizzare, 
indirizzare e monitorare un solido rapporto Imprese/Università. 

 
Detto Gruppo di Lavoro produrrà un documento da sottoporre a discussione nella prossima riunione 
Imprese-Facoltà di Ingegneria, già fissata per il prossimo 28 febbraio alle ore 9.00. 


